

# Geschichte der Orgeln von St. Sebastian Mittelkalbach

Geschichtlicher Hintergrund nach Gottfried Rehm: Die Orgeln des Landkreises Fulda, Berlin 1968.

- 1808 Orgelbau durch Johann Markus Oestreich. Klanggestalt nicht bekannt.<sup>1</sup>
- 1835 Reparatur durch „die Gebrüder Oestreich“.
- 1885 Reparatur durch Wilhelm Oestreich.
- 1906 Neubau durch die Firma Walcker, Ludwigsburg für 7.250 Mark.:

## Hauptwerk

Bordun	16'
Prinzipal	8'
Hohlflöte	8'
Nachthorn	8'
Gambe	8'
Dolce	8'
Oktave	4'
Rohrflöte	4'
Oktave	2'
Mixtur	2 2/3' 4fach

## Schwellwerk

Geigenprinzipal	8'
Lieblich Gedackt	8'
Salizional	8'
Äoline	8'
Vox celestis	8'
Fugaro	4'

## Pedalwerk

Subbaß	16'
Violon	16'
Gedacktbaß	16'
Oktavbaß	8'
Cello	8'

Spielhilfen: Normal-, Sub- und Superkoppeln, eine freie Kombination, Tutti, Walze.  
System: Pneumatische Kegelladen.  
Prospekt: Fünf neugotische Felder.

- 1907 Einbau einer Trompete 8' anstelle von Dolce 8' durch Walcker.<sup>2</sup>
- 1911 Orgel von Walcker um 1,20 m vorgerückt.<sup>3</sup>
- 1914 Verkauf der alten Orgel nach Veitsteinbach Kr. Fulda.<sup>4</sup>
- 1928 Plan, im Schwellwerk eine 2'-Stimme und im Pedalwerk eine Posaune 16' einzubauen. Auch sollte die Orgel wieder zurückversetzt werden. Unterbleibt jedoch.<sup>5</sup>
- 1965 Reinigung und Reparatur durch A. Späth.<sup>6</sup>
- 1988 Die Walcker-Orgel wird abgebrochen. Neubau durch Hey Ostheim/Rhön mit Wiederverwendung des alten Prospekts.<sup>7</sup>

<sup>1</sup> Archiv des BGV. Fd. Akte Mittelkalbach I 1808, 1835, 1885, 1906. Vor 1908 wohl keine Orgel vorhanden, da die Kirchenrechnungen (im Archiv des BGV.) keine entsprechenden Ausgaben aufweisen.

<sup>2</sup> Pfarrarchiv Mittelkalbach 1907.

<sup>3</sup> Pfarrarchiv 1911. Die Prospektpfeifen wurden 1917 nicht beschlagnahmt, da sie aus Zink gefertigt waren.

<sup>4</sup> Mitteilung des Bürgermeisters von Veitsteinbach, 1966. Diese Orgel wurde 1937 dort abgerissen und verbrannt.

<sup>5</sup> Pfarrarchiv 1928.

<sup>6</sup> Mitteilung von Herrn A. Späth, 1967.

<sup>7</sup> Festschrift zum 100-jährigen Jubiläum der Pfarrkirche St. Sebastian Mittelkalbach, 1998.